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  Gemeinnütziger Verein Kücknitz e.V.        
Tochterverein der Gesellschaft zur Beförderung gemeinnütziger Tätigkeit gegr. 1789 

 
 
Protokoll der 36. „Kücknitzer Runde am Eckigen Tisch“ 
 

Donnerstag, 17.10.2024 im Gemeinschaftshaus Rangenberg, Im Brunskroog 61 
Beginn: 19:00 Uhr    Ende: 20:45 Uhr 
 

Anwesende aus dem Vorstand: Georg Sewe, Ulrik Schulmerich, Torsten Koop, 
 Sabine Todtenhöfer, Ralf Lindenau 
Referenten am Abend:  
Herr Thomas Valdiek Entsorgungsbetriebe 
Dr. Carolin Höhnke SWL Mobil, 
Frau Christine Palm 
 
Teilnehmer:  Vertreter der in Kücknitz und Umgebung tätigen Vereine, Parteien u. 

Bürgerschaftsmitglieder, Vertreter der Feuerwehr Dummersdorf, 
                     Vereinsmitglieder sowie interessierte Bürger;  
                     Insgesamt 26 Teilnehmer, davon 17 Vereinsmitglieder 

  
2.0       Mitteilungen 

      Berichte aus Kücknitz 

• Flüchtlingsunterkunft am Teichberg 
Die Mitteilung zum Bau der Unterkunft für 130 Flüchtlinge kam zwei Wochen nach der 
Stadtteilkonferenz am 25.04.2024. 
Die Kommunikation muss  unbedingt besser werden, damit solche wichtigen Informationen 
rechtzeitig die Bürger erreichen. 
Die Anwohner der Straße Am Teichberg sind besorgt um ihre Sicherheit.  
Im März 2025 soll der Umbau der ehemaligen Tischlerei abgeschlossen sein. Es soll eine 
kleine dezentrale Gemeinschaftsunterkunft werden. Die Nachbarschaft soll rechtzeitig vor 
Inbetriebnahme der Unterkunft über die Details informiert werden. 
(Quelle: Hansestadt Lübeck, Presse; luebeck.de) 
   

• Fahrradweg Dummersdorfer Straße 
Am 11.9.2024 gab es einen Ortstermin mit der GRÜNE Fraktion, Kolleg*innen der CDU-
Fraktion sowie Wolfgang Raabe vom ADFC Lübeck und Georg Sewe vom Gemeinnützigen 
Verein Kücknitz. 
Wenige Tage danach wurde die Benutzungspflicht für den Zweirichtungsradweg 
aufgehoben. 
Der Radweg wird zukünftig zwischen den Straßen Vorderste Fichteln und 
Wischhofweg/Buurdieckstraße auf der Fahrbahn geführt. Dafür wurden Fahrradpiktogramme 
auf der Fahrbahn aufgebracht.  
Ab Ende 2024/Anfang 2025 werden in Teilbereichen der Dummersdorfer Straße 
Leitungsarbeiten durchgeführt. Wenn diese abgeschlossen sind, sollen auch bauliche 
Maßnahmen und größere Markierungen erfolgen, um die Radverkehrsführung im Bereich 
Kirchplatz und Vorderste Fichteln zu verbessern. 
. 

• Neubau in der Elbingstraße  
     Am 1. Oktober 2024 konnte in der Elbingstaße das Richtfest für eine neue Wohnanlage mit 
     3 Häusern im Bereich der ehemaligen Feuerwache gefeiert werden. 

           Hier entstehen z. Zt. 66 Wohnungen durch die Grundstück-Gesellschaft TRAVE mbH. 
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• Mit dem Theaterbus nach Hamburg  
      Der GMVK bietet erstmalig in diesem Jahr Theaterfahrten nach Hamburg an durch eine 
      Vereinbarung mit der Hamburger Volksbühne. Es gibt 3 Aufführungen in verschiedenen  
      Veranstaltungshäusern zu einem Gesamtpreis incl. Busfahrt. Der Bus des Reisebüros Berg 
      aus Lübeck fährt 3 Haltestellen innerhalb des Stadtteils an, um bequeme Ein- und  
      Ausstiegsmöglichkeiten anzubieten.  
    

• Herrentunnel Mautverlängerung   
 Bei der Bürgerschaftssitzung am 26.09.2024 wurde für eine Mautverlängerung bis 2045 
gestimmt. Eine nachhaltige juristische Klärung, ob Bürgerschaftsbeschlüsse für den 
Tunnelbetreiber bindend sind, verweigert die Lübecker Bürgerschaft wegen des 
Prozesskostenrisikos von ca.2 Mio. Euro. Der Tunnelnutzer (Bürger) soll weitere 10 Jahre 
zur Kasse gebeten werden und für die historische sowie aktuelle Fehlentscheidung weiterhin 
Maut bezahlen. Somit geht ein langer Kampf gegen die Maut verloren. 

r 

• Umbau Ostpreußenring – Westpreußenring 
Die geplante Neugestaltung am Ost-und Westpreußenring ruht bis auf weiteres. Für das 
zukunftsweisende Pilotprojekt für weitere Straßenplanungen in Lübeck findet sich nach 
Aussage der Stadtverwaltung z.Zt. kein Planungsbüro. 

            Das Bauvorhaben ruht erstmal nach der Vorplanung. Ziel sollte sein, durch Entlastung der 
            Kanalisation den Bereich unter anderem an die Folgen des Klimawandels anzupassen,  
            insbesondere an immer häufiger auftretende Überflutungen durch Starkregen. 
             
3.0      Umwelt und Naturschutz  

     Neues Pumpwerk im Mühlbachtal 
           Referent: Herr Thomas Valdiek, Entsorgungsbetriebe 

Bericht über den Planungsstand zum neuen Pumpwerk im Mühlbachtal    
 
Es wird ein Neubau von Mischwasserspeicher und Pumpwerk in der Straße Im Keil 
entstehen. 
Die Planung ist bereits abgeschlossen, es beginnt jetzt die Ausschreibung. 
Das neue Pumpwerk wird auf dem bisherigen Parkplatz des Kleintiervereins gebaut. 
Das alte Pumpwerk aus den 50er Jahren ist stark einsturzgefährdet. 
Durch das neue Pumpwerk wird es keine Geruchsbelästigung und keine Schallemisson 
geben.  
Der Kleintierverein wird neue Parkplätze erhalten, die Wanderwege werden nicht berührt. 
Es wird auf Wunsch der Anwohner keine dauerhafte Außenbeleuchtung geben und auch nicht 
mit großen Fahrzeugen angefahren. 
Das bisherige Pumpwerk wird komplett verschwinden und eine grüne Wiese entstehen. 
Baubeginn ist geplant im 1. Quartal 2025, Bauende voraussichtlich 3. Quartal 2026. 
Kanalisationsbaumaßen für Trennwasser in der Dummersdorfer Straße sollen kurzfristig 
erfolgen. 
Frage von Georg Sewe:  Warum wurden im Schmiedemoor die Wassereinleitungen 
unterbrochen? 
Herr Valdiek kann dazu keine Angaben machen, bittet um eine E-Mail, um die Angelegenheit 
zu überprüfen. 
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4.0       Ortsteilgestaltung 

• Busverkehr in Kücknitz: 
      Referentin: Frau Dr. Carola Höhnke SWL Mobil 
 

Frau Dr. Höhnke berichtet über neue Linien, Frequenzen und Anschlüsse (Ausfall 
Kieselgrund) 

 
      Mit dem neuen Fahrplan ab 15.12.2024 sollen die Taktstrecken in Lübeck verbessert  
      werden. – Es überlagern sich jetzt mehrere Linien zum einem10-Minutentakt. 
      In Richtung Kücknitz werden die Linien 30,40 u. 50 so getaktet, dass alle 10 Min. ein Bus 
      fährt. Die Linie 31 löst die Linie 32 ab für die Strecke vom Hirtenbergweg zum Zob. 
      Die Linie 34 übernimmt ab 20 Uhr stündlich die Spätfahrten und an Sonn-und Feiertagen die 
      Fahrten vom Roten Hahn zum Zob im Stundentakt. 
      Die neue Linie 50 fährt vom Zob nach Travemünde. 
      In einer Broschüre werden alle Veränderungen genau erläutert.  
      Das Lübecker Stadttheater kann z.Zt. aufgrund der Baumaßnahmen in der Beckergrube 
      nicht mehr mit dem Bus angefahren werden. 
      Zum Ausstieg für das Theater sind die Haltestellen Falkenwiese, Kohlmarkt oder  
      Katharineum vorgesehen. 
 

            Die Mobilitätsbeauftragte der SWL Mobil Frau Christine Palm plant für das 2.Quartal für  
      mobilitätseingeschränkte Personen die Aktion „Auf die Plätze-fertig-los.“ Menschen mit  
      Behinderung können dabei, gerne auch mit Begleitpersonen, ganz in Ruhe das Ein- und  
      Aussteigen üben.  

 
 

• Ausbau Wischhofweg: 
Im Wischhofweg befindet sich der Standort der Freiwilligen Feuerwehr Dummersdorf.  

            Ab der Hudestraße zur Feuerwehr ist der Wischhofweg ein unbefestigter, stark  
            ausgefahrener Feldweg!! Abgesehen davon, dass sich der Weg im Winter kaum 
            verkehrssicher räumen lasst, ist dieser Zustand seit Jahren ein Skandal. Es gibt von der 
            Stadt keine Anzeichen zu einem Ausbau als ordentliche Straße.  

Es wurde der Antrag auf die komplette Sanierung des Wischhofweges gestellt. Hierbei 
handelte es sich aber um eine Erschließung. Da für eine neue Straße die Anwohner die 
Kosten für die Erschließung tragen müssten, wurde der Antrag wieder zurückgezogen. 
Die Feuerwehr wird sich mit der Stadt über den Zustand des Weges austauschen. Sollte der 
Weg wieder unbefahrbar sein, werden lt. Herrn Jens Zimmermann CDU die Löcher mit 
Schotter aufgefüllt. 

 

• TSV Kücknitz Clubheim 
 
Im September 2019 wurde eine Begehung des Vereinsheimes von den Mitarbeitern des 
Gebäudemanagements Lübeck vorgenommen. Hierbei wurde festgestellt, dass Reparaturen 
den Wert des Vereinsheimes übersteigen würden. Der Neubau des TSV Kücknitz Clubheims 
wurde von der Stadt in Aussicht gestellt, eine Sanierung wurde aber abgelehnt. Bis heute ist 
nichts passiert! Der als Verzögerungsgrund angekündigte Masterplan für den Sport ändert 
nichts an dem dringenden Handlungsbedarf in Kücknitz!  
Die Heizung in Vereinsheim ist defekt. Im Winter müssen die Mitarbeiter im kalten Raum 
arbeiten. Der GMVK wird ein Schreiben an die Verwaltung schicken. 
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• Bronzefigur Roter Hahn 
Der Standort ist unansehnlich, baufällig und zwingt zum Handeln. Die Symbolfigur des 
Ortsteils muss attraktiv präsentiert werden. Der Standort sollte laut Aussage von 
Bürgermeister Lindenau auf der letztjährigen Kücknitzer Wildtafel durch die Stadt 
hergerichtet, gepflegt und gesichert werden. Leider ist bis heute nichts passiert. 
Georg Sewe wird Herrn Lindenau nochmals an sein Versprechen erinnern. 
 
 

• Skaterbahn/Dirtbahn 
      Standortsuche und Planung einer Skaterbahn/Dirt-Bike-Bahn für die Jugend in Kücknitz.  
 
      Lübeck und Travemünde sind auf aufgrund der langen Anfahrtswege mit dem Bus oder der   
      Bahn keine Alternative. 
      Auf der Stadtteikonferenz am 25.04.2024 wurde von der Stadt der Grandplatz hinter dem 
     Trave Gymnasium als konkreten Standort genannt, auf dem sich eine Skater/Dirtbikebahn 
      Integrieren lassen würde.  

Der Lärmschutz für den Schmalen Stieg ist bei der Planung mit einer Schutzwand 
berücksichtigt, die gleichzeitig als Kletterwand genutzt werden kann. 
Die Entscheidung zur Umsetzung der Maßnahme obliegt jetzt der Bürgerschaft. 
 

5.0       Veranstaltungen 
 

• Kücknitzer Wildtafel im Gemeinschaftshaus Rangenberg                         8.11.2024 

• Kücknitzer Sternmarsch                                                                             8.11.2024 

• Volkstrauertag, Kranzniederlegung am Ehrenmal Friedhof Waldhusen   17.11.2024 

• Kücknitzer Adventsmarkt auf dem Kirchplatz                                             7.12.2024 
 
 
6.0      Verschiedenes 
 

• Adventsbaum gesucht 
Für unserem Adventsmarkt im Dezember auf dem Kirchplatz suchen wir einen ca. 8-10 Meter 
Baum. Wir freuen uns über jeden Hinweis. 

 
 

Herr Sewe bedankt sich bei den Referenten und wirbt um Unterstützung des Gemeinnützigen Verein 

Kücknitz durch eine Mitgliedschaft. (Nur gemeinsam sind wir stark) 

Herr Sewe beendet die Kücknitzer Runde um 20:45 Uhr. 

 

 

Lübeck, den 29.12.2024 

 

                                                   
Georg Sewe       Sabine Todtenhöfer 
(1. Vorsitzender)     (Schriftführerin) 


